

Overtorneå, première éco-municipalité de Suède

La Suède est un pays pionnier en matière de développement durable (habitat, écoquartiers, piétonnisation des rues urbaines, abandon du pétrole d'ici 2020, priorité aux énergies renouvelables). En 1992, au Sommet de Rio, l'Agenda 21 a été adopté par près de 200 pays, sur la base de l'exemple suédois, préconisant des approches locales et nationales pour mettre en place un développement durable.



Constat de départ

Municipalité du Nord de la Suède, 6 000 habitants, touchée par la récession économique des années 1980, taux de chômage : 20 %, migration de la population vers les centres urbains : 25 %.

Enjeux et démarche

Pas d'issue selon les experts en sociologie et économie : ce lieu ne pouvait que continuer à périlcliter. Le conseil municipal décida de faire comme le bourdon : « Le bourdon est trop lourd pour voler, mais le bourdon ne le sait pas et il vole. » D'où l'adoption d'une autre approche de développement pour leur territoire, optant pour une stratégie favorisant le développement d'activités économiques fondées sur les richesses du milieu naturel.

D'après The Natural Step France Association Loi 1901, www.tns-france.org/doc/upload/Cas_Etude_TNS_Overtornea.pdf



Résultats

- En 6 ans, création de 200 entreprises et quelques milliers d'emplois : agriculture biologique, apiculture, élevage de poissons, écotourisme, etc.
- Préservation et revivification de la culture locale (langues locales, danses, etc.) ; repeuplement de la commune, taux de maladies le plus bas de Suède.

Pour la municipalité :

- chauffage des bâtiments publics au bio fuel ;
- soutien à la démarche d'agriculture biologique avec des formations pour les agriculteurs, et l'achat de leurs produits par les cantines ;
- construction de logements HQE (haute qualité environnementale) ;
- alimentation à 100 % en énergie renouvelable ;
- les transports publics sont gratuits et l'utilisation a augmenté de 700 %.
- **Objectif 2010** : l'ensemble de la communauté doit être complètement indépendante des hydrocarbures comme source de chaleur.

Les clefs du succès

- Participation de l'ensemble de la société civile : associations, citoyens, écoles, entreprises, etc.
- Plus de 600 personnes ont participé à la définition d'une « communauté dans laquelle ils voudraient vivre et travailler » et, à partir des données régionales, ont identifié différentes opportunités.
- Organisation de nombreux ateliers d'information et de formation pour que les citoyens, entrepreneurs, agriculteurs, etc., perçoivent bien le potentiel d'un développement écologiquement soutenable et adhèrent à ces principes.
- Organisation de cours de la maternelle au collège pour sensibiliser les enfants à ce mode de développement.
- Communication dans la communauté et vers l'extérieur [écotourisme].

Un exemple suivi

- Cette démarche a inspiré, dès le début des années 1990, de nombreuses autres collectivités en Suède, Norvège, Finlande, où plus de 3 300 villages ont adopté une approche identique et des centaines de milliers de citoyens ont participé au développement de leur communauté.
- Ces exemples ont fortement influencé les propositions adoptées au Sommet de Rio en 1992 et notamment « l'Agenda 21 » qui précise que la participation et la coopération des collectivités territoriales est un facteur déterminant pour atteindre les objectifs du programme d'actions. Les collectivités locales de tous les pays ont ainsi été appelées à adopter un Agenda 21 local.

Questions

1 / Quelles sont les origines de la mise en place du développement durable à Overtorneå ? (2 points)

2 / Quels sont les ingrédients essentiels du redressement d' Overtorneå ? (3 points)

3 / Montrez la première éco-municipalité de Suède est un modèle de mise en oeuvre du développement durable ? (5 points)

4 / Après avoir exposé les inégalités de développement et les nouveaux besoins de la population mondiale en 2050, vous montrerez à l'aide de vos connaissances et des documents quels sont les chemins de la durabilité. (10 points)